

Missions étrangères : les ennuis continuent

par

Alexandre Ballario

Golias, 20 octobre 2023

URL. <https://www.golias-editions.fr/2023/10/20/missions-etrangees-les-ennuis-continuent/>

Richissime société de prêtres français fondée au XVII^e siècle pour évangéliser les peuples asiatiques non chrétiens, les Missions étrangères de Paris faisaient, au printemps 2023, les gros titres sur fond de crimes sexuels. On apprenait que Georges Colomb, ancien supérieur général (2010-2016), et actuel évêque de la Rochelle et Saintes, était sous le coup d'une enquête judiciaire, accusé de viol. Dans cette affaire, une enquête canonique préalable a été ouverte contre Gilles Reithinger, supérieur général des Missions étrangères de 2016 à 2021 et actuel évêque auxiliaire de Strasbourg. Il aurait été alerté des faits reprochés par l'accusateur lui-même, mais n'en aurait pas informé la justice. Le tableau se noircit un peu plus encore.

Plusieurs témoignages recueillis en Thaïlande mettent en cause des prêtres des Missions étrangères de Paris en pays karen, un peuple persécuté par la junte, auprès de duquel les Missions étrangères œuvrent depuis plus de cinquante ans. Décédé en 2007, le père Gabriel Tygréat a dirigé pendant

trente ans un pensionnat qui accueillait 260 enfants... Un ancien élève a relaté, auprès de journalistes de France 24, des abus sexuels à répétition ainsi que l'achat de son silence. Ces accusations ont été confirmées par trois autres membres de la minorité karen et par un autre ancien élève du pensionnat.

Sur place, le père Camille Rio avait prévenu sa hiérarchie de ce cas et donné d'autres signalements concernant les prêtres des Missions étrangères, dont l'un, à la tête d'un pensionnat, est encore en activité. Le religieux incriminé a été déplacé vers un autre pays d'Asie.

Mécontent de la manière dont sa hiérarchie gère le dossier, le père Camille Rio a multiplié les alertes auprès de ses supérieurs directs et même du Vatican. « J'étais persuadé que devant la gravité des faits rapportés, on agirait avec célérité et diligence. Manifestement, ça n'a pas été le cas. (...) Au sein de la Mission, non seulement rien n'a changé, mais ma situation personnelle s'est gravement dégradée. » En juin 2022, le père Camille Rio était rappelé en France par la direction des Missions étrangères. ***Il fait l'objet d'une procédure de renvoi, mais se trouve toujours en France pour ce que les Missions « étrangères appellent « une année de ressourcement ». Sa « mission » en Thaïlande a été suspendue. Un muselage en règle.***

En Thaïlande, les Missions étrangères ont lancé plusieurs enquêtes qui n'ont débouché sur rien. On peut cependant s'interroger sur la manière dont elles ont été conduites. Vinai (l'homme qui dit avoir été victime du père Gabriel décédé en 2007), raconte : « J'ai dit au père Nicolas (l'enquêteur envoyé sur place par les Missions étrangères)

que je n'étais pas le seul, qu'il y avait d'autres enfants et qu'on pouvait essayer de les retrouver. Mais le père Nicolas m'a répondu 'non, nous ne voulons pas faire ça.»

Il n'y a donc pas eu de recherche de victimes. Un attentisme que le nouveau supérieur général, Vincent Sénéchal, justifie dans un email daté du 1er novembre 2021 : « Il n'est pas bon pour les victimes de faire une 'recherche active', écrit-il. Cela pourrait être considéré comme une seconde violence qu'on leur imposerait. Nous, nous avons fait passer l'information que nous étions à disposition. » ***Dans ce conditions, on ne voit pas comment ces crimes ne pourraient pas se perpétuer.***